

LA FRATERNITÉ POUR DÉPASSER LE DIALOGUE INTER-RELIGIEUX

Déclaration de 1793 des Droits de l'Homme et du Citoyen

- Au nom de **l'Être Suprême et de la Raison Universelle**

Déclaration de 1948 des Droits Universels de l'Homme

- Considérant que la reconnaissance de la **dignité** inhérente à tous les membres de la famille humaine et de leurs droits égaux et inaliénables constitue le fondement de la liberté, de la justice et de la paix dans le monde.

Déclaration d'Al-Azhar sur la Citoyenneté et le Vivre-Ensemble

- Au nom **de Dieu** le Très Clément, le Très Miséricordieux

Déclaration Abu Dhabi sur la Fraternité Humaine

- Au nom de **Dieu** qui a créé tous les êtres humains égaux en droits,
- Au nom de **l'âme humaine innocente** que Dieu a interdit de tuer, affirmant que quiconque tue une personne est comme s'il avait tué toute l'humanité et que quiconque en sauve une est comme s'il avait sauvé l'humanité entière.
- Au nom des **pauvres**, des personnes dans la misère, dans le besoin et des exclus
- Au nom des **orphelins**, des **veuves**, des **réfugiés** et des **exilés** de leurs foyers et de leurs pays ; de toutes les victimes des guerres, des persécutions et des injustices ; des faibles, de ceux qui vivent dans la peur, des prisonniers de guerre et des torturés en toute partie du monde, sans aucune distinction.
- Au nom des **peuples qui ont perdu la sécurité**, la paix et la coexistence commune,
- Au nom de la **« fraternité humaine »** qui embrasse tous les hommes, les unit et les rend égaux.
- Au nom de cette **fraternité déchirée par les politiques d'intégrisme** et de division, et par les **systèmes de profit effréné et par les tendances idéologiques haineuses**, qui manipulent les actions et les destins des hommes.
- Au nom de la **liberté**, que Dieu a donnée à tous les êtres humains, les créant libres et les distinguant par elle.
- Au nom de la **justice** et de la **miséricorde**, fondements de la prospérité et pivots de la foi.
- Au nom de toutes les **personnes de bonne volonté**, présentes dans toutes les régions de la terre.

Enjeu anthropologique dont découle l'enjeu politique

Au nom de Dieu, Le Clément, Le Miséricordieux

Déclaration d'Al-Azhar sur la citoyenneté et le vivre ensemble

- En effet, le premier facteur de la cohésion et de la consolidation de la volonté commune est l'Etat national fondé sur les principes de citoyenneté, d'égalité et de primauté de la Loi. Par conséquent, l'exclusion du principe de citoyenneté en tant que contrat entre les citoyens, les sociétés et les Etats conduit à l'échec des Etats,
- La première priorité des États nationaux est la protection des droits des citoyens, de leurs libertés, de leurs biens, de leurs autres droits de citoyenneté, de leur dignité, de leur humanité. Il ne faut en aucun cas rivaliser avec l'État à remplir ce rôle originel.
- En outre, la méconnaissance des notions de citoyenneté et ses exigences encourage à parler des minorités. (...) au danger de continuer à utiliser le terme « minorités »...

-
- Cette « **Déclaration d'Al Azhar sur la Citoyenneté et le Vivre-Ensemble** » dit beaucoup et, pour certains, ne dit pas assez. Elle ne dit probablement pas suffisamment sur l'individu lui-même. Cependant, tous les présupposés du texte pointent vers sa dignité inaliénable parce que sacrée et ses droits fondamentaux. Il est vrai qu'une référence explicite à la Déclaration Universelle des Droits de l'Homme, à l'Etat séculier (ou civil) ont manqué.
 - « **L'Etat national constitutionnel** » qui revient souvent, et au pluriel, dans le texte. Certes, la référence n'est pas l'État moderne du XVIII^e siècle. Le texte enracine la légitimité de cette notion dans le Pacte de Médine que le prophète Muhamad avait conclu avec les habitants de la cité de Yathrib
 - Le texte lie la citoyenneté à une appartenance et dit que dans une cité donnée, l'appartenance religieuse ne compte pas et que **tous les citoyens « forment une seule oumma »**. Un tel usage du terme « oumma » sur le registre politique est, en soi, un pas de géant. Cette « **oumma de la cité** » résonne comme la « **communauté politique/politiki koinonia** » dont parle Aristote pour dire l'ensemble des citoyens qui vivent ensemble en un lieu unis par la philia et gouvernés par la règle du droit.
 - Cette nécessité de **protéger les citoyens est dite dans l'intérêt vital de « nos fils et de nos filles »**. Le texte ne se contente pas de dire « les croyants ». De plus, insistant sur la **diversité au sein de la cité, la déclaration dit clairement : « les citoyens musulmans, chrétiens, ainsi que d'autres »**.

FRATELLI TUTTI

Le texte de 287 paragraphes est divisé en huit grands chapitres¹⁹:

- 1) Le **premier**, « Les ombres d'un monde fermé », est un constat assez sombre du manque de fraternité dans le monde de 2020²³.
- 2) Le **deuxième**, « Un étranger sur le chemin », présente la figure du [Bon Samaritain](#) en insistant sur la notion de « prochain »²⁴.
- 3) Le **troisième** chapitre, « Penser et gérer un monde ouvert », propose l'exemple d'un amour universel qui permette l'avènement du droit des peuples²⁵.
- 4) Le **quatrième** chapitre s'intitule « Un cœur ouvert au monde » et invite à faire dialoguer le local et l'universel, notamment dans le cadre des suites de la [pandémie de 2020](#)²⁶. Le pape invite ses lecteurs à ne pas tomber dans le piège de l'exclusivité de l'un ou de l'autre. Le local aide à conserver les pieds sur terre, le global aide à ne pas tomber dans une étroitesse d'esprit⁷.
- 5) Le **cinquième** chapitre, « La meilleure politique », renvoie dos à dos les échecs des populismes et du libéralisme, et invite à une autre voie²⁷.
- 6) Dans le **sixième** chapitre, « Dialogue et amitié sociale », le pape reprend un thème qu'il affectionne, l'amitié sociale, dans lequel il oppose la rencontre et la bienveillance à la cruauté²⁸.
- 7) Le **septième** chapitre, « Des parcours pour se retrouver », propose des chemins de construction de la paix, prenant notamment position contre la guerre, l'arme nucléaire et la peine de mort²⁹.
- 8) Le **huitième** et dernier chapitre, « Les religions au service de la fraternité dans le monde », s'appuie notamment sur le [document sur la fraternité humaine](#), co-signé le 4 février 2019 avec [Ahmed el-Tayeb, recteur de la mosquée al-Azhar](#). François y insiste notamment sur le rôle positif des religions dans l'avènement de la fraternité humaine³⁰.

Humanisme Intégral

Cette anthropologie est la pierre angulaire d'un humanisme intégral. **L'homme n'est ni un esclave servile ni un rival acharné de Dieu.** C'est l'humanisme tel que le Pape Benoît XVI l'avait exposé dans son discours au Collège des Bernardins en 2008. Par sa rationalité et son inventivité, l'homme un co-créateur. **Il est le sujet et non l'objet de l'Histoire.**